



« La Politique européenne de sécurité et de défense commune »

de Nicolas Gros-Verheyde et d'André Dumoulin, éd. du Villard, 492 p., 52 €.

Il est de bon ton de brocarder l'Europe et son incapacité à se doter d'une politique de défense digne de ce nom. Ce n'est donc pas un hasard si les premières pages de cet ouvrage sont consacrées à 11 mythes qui la minent : l'armée française est la meilleure, il faut constituer une armée européenne, si les budgets atteignent 2 % du PIB tout sera réglé, etc. Mais, malgré tout ce qui peut se dire et s'écrire sur le sujet, la politique de défense européenne avance. C'est le grand mérite de cet ouvrage que de proposer pour la première fois un état des lieux complet de la politique européenne de sécurité et de défense commune (PSDC) sans faire l'impasse sur ses hésitations ou ses échecs. « Née officiellement en 1999, la PSDC est encore dans son adolescence attardée », constatent les deux auteurs. « Pardonnons donc ses soubresauts, ses incohérences, sa modestie. » Sur ce sujet complexe mais absolument vital pour les peuples européens, ce livre est sans équivalent en langue française. Ses auteurs figurent parmi les spécialistes reconnus : André Dumoulin est attaché de recherche au centre d'études de sécurité et de défense de l'Institut royal supérieur de défense de Bruxelles ; Nicolas Gros-Verheyde est le fondateur du site bruxelles2.eu, consacré à la politique étrangère et à la défense, également le correspondant de « Sud Ouest » à Bruxelles pour toutes les questions européennes. **(P. T.)**